
AssoArpa
Associazione tra le agenzie regionali e provinciali per la protezione dell’ambiente

ASSEMBLEA 17 dicembre 2024 

Verbale n. 3/2024 

Adempimen� preliminari

L’Assemblea degli associa� di AssoArpa, Associazione tra le Agenzie regionali e provinciali per la protezione

dell’ambiente, is�tuita ai sensi dell’art. 14 e seguen� del Codice Civile, si è riunita in presenza presso la sede

di Via Boncompagni n. 101 in Roma in data 17 dicembre 2024 alle ore 15 in seconda convocazione.

E’  stata data altresì  facoltà  alle  Agenzie  richieden� di  partecipare  alla  seduta tramite  videoconferenza

“Meet di google”.

Partecipano all’incontro, in presenza fisica o da remoto, tramite i rispe/vi legali rappresentan� o sogge/

dagli  stessi  delega� ai  sensi  dell’art.  8  comma 8 dello  Statuto  dell’Associazione,  le  Arpa  delle  Regioni

Abruzzo, Basilicata, Calabria, Campania,  Emilia-Romagna, Friuli-Venezia Giulia,  Lazio,  Liguria,  Lombardia,

Molise, Piemonte, Puglia, Sardegna, Sicilia, Toscana, Umbria, Valle d’Aosta e Veneto.

Il  Presidente  Giuseppe  Bortone,  preso  a8o  della  regolare  convocazione  dell’Assemblea  e  accertato  il

numero legale, dichiara aperta la seduta alle ore 15.10.

Giovanni Fan�ni, Dirigente di Arpae Emilia-Romagna, funge da verbalizzante.

La tra8azione degli argomen� viene avviata secondo il seguente ordine del giorno stabilito nella le8era di

convocazione Prot. 29/2024/AA inviata agli associa� in data 29/11/2024:

1) Comunicazioni del Presidente;

2) Approvazione verbale della seduta precedente;

3) Determinazione quote associa�ve 2025;

4) Approvazione Programma annuale delle a/vità 2025;

5) Approvazione Bilancio di previsione 2025 e rela�va nota illustra�va;

6) Varie ed eventuali.

1) Comunicazioni del Presidente.

Bortone  evidenzia  come  l’odierna  seduta  dell’Assemblea  sia  par�colarmente  importante  in  quanto

dovranno  essere  esamina�  i  principali  documen�  is�tuzionali  di  programmazione  di  riferimento

dell’Associazione.  In  ragione di  tale  circostanza le  comunicazioni  del  Presidente saranno sinte�che per

lasciare spazio ai successivi pun� all’ordine del giorno.

Bortone  osserva  in  via  preliminare  come  si  s�a  avvicinando  la  scadenza  naturale  del  Presidente  e

dell’Ufficio di Presidenza, che cesseranno il proprio incarico decorsi tre anni dalla data dell'Assemblea che

ha provveduto alla rela�va nomina e quindi il 17 febbraio 2025.
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E’  opportuno  pertanto che  inizi  presto  una  riflessione  in  merito  alla  futura  composizione  dei  prede/

Organismi dire/vi, al fine di garan�re piena con�nuità ges�onale all’Associazione. 

Bortone richiama alcuni degli ambi� nei quali si è espletata l’a/vità di AssoArpa in ques� anni, come ad

esempio il supporto alle Agenzie nell’acquisizione dei finanziamen� PNRR – PNC, il confronto con gli Ordini

professionali  sull’inquadramento  dei  dipenden�,  l’adozione  di  molteplici  dire/ve  e posi�on  paper sui

principali temi di interesse is�tuzionale e amministra�vo per le Agenzie associate. 

Secondo  Bortone  rimangono  tu8avia  aperte  ques�oni  importan�  che  dovranno  essere  affrontate  in

un’o/ca  di  sistema,  come  ad esempio  i  rilevi  recentemente  formula�  da  diverse  Sezioni  regionali  di

controllo della Corte dei Con� sull’u�lizzo da parte delle Arpa delle quote del fondo sanitario regionale. Si

tra8a di una problema�ca di grande rilevanza considerato che i finanziamen� delle Agenzie di provenienza

sanitaria ammontano, a livello nazionale, a circa 700 milioni di euro l’anno.

2) Approvazione verbale della seduta precedente.

Passando  al  successivo  punto  all’ordine  del  giorno,  Fan�ni  illustra  sinte�camente  i  temi  ogge8o  della

seduta del 24 se8embre 2024, evidenziando che il rela�vo verbale, già an�cipato ai partecipan�, riguarda

prevalentemente le decisioni assunte dall’Assemblea in merito alla sos�tuzione di Alessandro Sanna quale

Segretario dell’Associazione.

Non essendoci osservazioni al riguardo, il verbale viene approvato con voto favorevole di tu/ i presen�.

3) Determinazione quote associa�ve 2025.

Il Presidente Bortone, dopo aver ricordato che tu/ i documen� sui quali deve esprimersi oggi l’Assemblea

sono già sta� so8opos� al vaglio ed all’approvazione preliminare dell’Ufficio di Presidenza che si è tenuto lo

scorso 29 novembre, passa la parola a Giuseppe Bacchi Reggiani, Dirigente Amministra�vo di Arpae Emilia-

Romagna, per illustrare il punto all’ordine del giorno rela�vo alle quote associa�ve 2025.

Bacchi  Reggiani  evidenzia  come  l’intenzione  dell’Associazione  sia  quella  di  procedere  in  una  logica  di

con�nuità  con  quanto  fa8o  negli  anni  preceden�  e  quindi  di  confermare  le  fasce  di  contribuzione

parametrate sulla base del numero di dipenden� delle Agenzie (fascia A per le Agenzie con più di  600

adde/ 4.000 euro, fascia B Agenzie con più di 300 adde/ 3.000 euro, fascia C Agenzie con meno di 300

adde/ 2.000 euro).

Nessuna osservazione viene formulata al riguardo dall’Assemblea che concorda sulla proposta.

Viene quindi approvato all’unanimità il prospe8o di ripar�zione quote associa�ve 2025 nei termini sopra

indica�.

Bacchi Reggiani riferisce infine che tu8e le Agenzie hanno provveduto al regolare pagamento delle quote

associa�ve 2024.
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4) Approvazione Programma annuale delle a*vità 2025.

Il Presidente Bortone illustra il documento Programma annuale delle a/vità 2025 già trasmesso nei giorni

scorsi a tu/ i membri dell’Assemblea.

La  programmazione  2025  riprende  l’impostazione  generale  di  quella  del  2024,  annualità  nella  quale,

secondo Bortone, l’Associazione ha con�nuato a svolgere un ruolo fondamentale a supporto delle Agenzie

associate. Esemplifica�vo a tal riguardo è il lavoro svolto sugli even� di formazione, i quali a8ualmente

rappresentano una vera eccellenza di AssoArpa.

Il Presidente rappresenta che i riferimen� principali del programma 2025 sono rela�vi ai seguen� ambi�: 

A)  Ricognizione  e  repor�ng  delle  a/vità  delle  Agenzie  nell’ambito  del  Programma  PNC-PNRR  “Salute,

Ambiente, Clima e Biodiversità”;

B) Ulteriore rafforzamento dell’Area Governance;

C) Sviluppo a/vità necessarie per il raccordo con il rappresentante SNPA nella cabina di regia SNPS-SNPA;

D)  Analisi  e  confronto  dei  cicli  della  performance  e  prosecuzione  della  comparazione  dei  modelli

organizza�vi a8raverso l’elaborazione delle informazioni acquisite dalle singole Agenzie;

E) Rafforzamento di AssoArpa all’interno della Rete IMPEL;

F) Ulteriore potenziamento del programma delle a/vità di formazione.

Nel programma 2025 è altresì inserita un’indicazione sugli approfondimen� che l’Associazione potrebbe

intraprendere per  supportare il percorso di definizione del tariffario unico nazionale previsto dall'art. 15

comma 2 della Legge n. 132/2016.

Dopo breve diba/to l’Assemblea approva all’unanimità il  documento Programma annuale delle a/vità

2025.

5) Approvazione Bilancio di previsione 2025 e rela�va nota illustra�va.

Il Presidente passa di nuovo la parola a Giuseppe Bacchi Reggiani per illustrare la proposta del bilancio di

previsione 2025 e rela�va nota illustra�va, anch’essa an�cipata nei giorni scorsi ai membri dell’Assemblea.

Viene specificato che su tali documen� è stato preven�vamente acquisito il parere favorevole del Revisore

dei Con� Gianfranco Favaro espresso in data 12 dicembre 2024.

Si tra8a di un bilancio estremamente solido, reda8o tra l’altro in maniera molto prudente avendo presente

la prossima scadenza degli Organismi dire/vi dell’Associazione. Non si è voluto pertanto impegnare risorse

per a/vità straordinarie che, eventualmente,  saranno avviate dal  prossimo Ufficio di  Presidenza che si

andrà ad insediare nel corso del 2025.

Il documento espone previsioni di entrate per € 59.000,00 riferite esclusivamente alle quote annuali degli

associa� (vedasi punto 3 dell’ordine del giorno), a cui deve essere sommata la previsione del fondo cassa al

primo  gennaio  2025  s�mato  in  €  179.658,97  e  quindi  risorse  complessivamente  disponibili  per  €

3



AssoArpa
Associazione tra le agenzie regionali e provinciali per la protezione dell’ambiente

238.658,97.

In applicazione del criterio prudenziale sopra richiamato si prevede che l’a/vità dell’Associazione nell’anno

2025 sia sostenuta mediante l’u�lizzo dei proven� derivan� dalle sole quote associa�ve, senza u�lizzare gli

avanzi  di  amministrazione delle  annualità  preceden� sulle  quali  il  prossimo Ufficio  di  Presidenza potrà

formulare delle proposte di impiego. 

La quota più significa�va delle  uscite sarà correlata all’a/vità di  formazione (€ 34.500,00),  i  rimanen�

impor� saranno des�na� a spese per l’a/vità ordinaria dell’Associazione e per la partecipazione ad even�

connessi all’a/vità di AssoArpa.

Terminata l’illustrazione l’Assemblea approva all’unanimità la proposta di bilancio di previsione 2025 e la

rela�va nota illustra�va.

Si  dà a8o che in merito all’approvazione del  bilancio  di  previsione 2025 verrà altresì  ado8ata in data

odierna apposita delibera dell’Assemblea.

6) Varie ed eventuali.

Il Presidente Bortone passa la parola a Lia Manaresi, Dire8ore Amministra�vo di Arpae Emilia-Romagna,

che  informa  sinte�camente  l’Assemblea  dell’incontro  che  una  delegazione  dell’Associazione  ha

recentemente avuto con il Dirigente di ARAN – Se8ore Sanità Marco Rizzato. Si è tra8ato di un incontro

posi�vo dove, in termini generali, sono sta� richiama� diversi argomen� di interesse per le Agenzie. Viene

so8olineato come sia importante che AssoArpa venga riconosciuta come un interlocutore is�tuzionale da

parte di ARAN.

Il Presidente Bortone richiede infine che l’Assemblea affron� il tema LEPTA/LEA e si pronunci sulla rela�va

tabella di correlazione predisposta a seguito dell’a/vità istru8oria portata avan� da diverse Agenzie. 

La tema�ca, prosegue Bortone, è estremamente importante ed ha molteplici implicazioni non solo  so8o il

profilo del flusso dei finanziamen� derivan� dal FSR ma anche in termini di a8uazione di quanto previsto

dall’Ar�colo 9 della Legge 132/2016 e può rappresentare strumento di grande u�lità da rendere disponibile

al rappresentante SNPA nella Cabina di regia  SNPS-SNPA prevista dal D.P.C.M. 29 marzo 2023. Per tale

ragione sarebbe opportuno stabilire che �po di formalizzazione dare alla tabella in ques�one, privilegiando

l’approvazione della stessa tramite Delibera del Consiglio SNPA.

Sul punto si apre un ar�colato diba/to che vede, tra gli altri,  gli interven� di Tomiato (Arpav Veneto),

Rubellini  (Arpat Toscana), Lutman (Arpa Friuli-Venezia Giulia), Infan�no (Arpa Sicilia),  Manfredi Selvaggi

(Arpa Molise), Rubio (Arpa Valle d’Aosta), Passarelli (Arpa Marche) e Ramunno (Arpa Basilicata).

Gli intervenu� formulano ar�colate considerazioni sul contenuto della tabella di correlazione e sul livello di

cogenza che la stessa dovrebbe avere all’interno delle singole Agenzie.

Ad esito del diba/to l’Assemblea propone di portare il tema in discussione al Consiglio SNPA che si terrà
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nel  mese  di  gennaio  2025,  con l’indicazione  che  la  tabella  di  correlazione  abbia  valore  di  indirizzo  di

cara8ere generale per il confronto che SNPA avvierà su ques� temi con SNPS.

La proposta viene accolta con il voto contrario di Arpa Marche.

Non essendoci altri temi da discutere, alle ore 18.00 il Presidente Bortone dichiara chiusa la seduta. 

Il Presidente Il Verbalizzante

Do�. Giuseppe Bortone Avv. Giovanni Fan�ni
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